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近日，吉林省长春警备区民兵整组

检查验收工作陆续展开。通过拉动点

验和综合评定，基干民兵党员、退役军

人和新质力量占比均超过规定指标，民

兵分队人员装备预征预储到位。该警

备区领导介绍，今年民兵整组质效高，

得益于去年 11 月启动的“走百企、进千

户、编万兵”的民兵潜力普查活动，摸清

了全市民兵潜力底数，为民兵整组工作

打下了坚实基础。

“这是长春市近年来历时最长、规

模最大的一次民兵潜力调查。”该警备

区领导说，这次普查缘于某企业民兵分

队一次拉动点验。2024 年 4 月，警备区

不打招呼拉动该企业专业民兵分队。

在规定时间内，民兵到位率不达标，装

备器材携带不齐全。经过复盘找到原

因：相关人武部在开展民兵潜力调查

时，没有深入该企业核实情况，只根据

上报数据编兵，导致出现“名册兵”无法

到位。

痛定思痛，警备区党委决定组织一

次大规模民兵潜力普查，将长春市国有

企业、高新技术企业、经济开发区、科研

机构和普通高等院校等全部走访一遍，

深入编兵单位调查，彻底摸清民兵整组

家底。

据悉，这次潜力普查，警备区党委

一班人严密分工：主要领导分别带队调

查国有大型企业、普通高等院校和科研

机构等单位编兵潜力，警备区机关部门

领导和县（市、区）人武部主官负责其他

适编单位。

对此，从事民兵潜力调查工作多年

的某人武部军事科参谋说：“以往潜力

调查，大多是人武部军事科与地方单位

联系，因没有得到适编单位支持，无法

全面掌握情况。今年，警备区和人武部

主要领导带队，适编单位重视程度显著

提高。”

“我们公司是国有大型企业，光学

项目是国家规划建设的重点项目……”

3 月 底 ，在 长 春 市 某 有 限 公 司 生 产 车

间，该公司负责人向带队调查的警备

区主要领导详细介绍公司主营业务范

畴 、特 色 优 势 产 业 和 生 产 经 营 状 况

等。潜力调查小组采取现场查看、面

对面座谈和调查问卷等方式，全面了

解该公司武装机构设置、民兵预建党

组织建设、民兵作用发挥以及专业人

才与先进技术潜在支前价值和主要装

备器材数质量等情况。

为了把全市民兵潜力摸透，警备

区党委要求潜力调查小组深入现地查

看，核实企业生产车间、生产线数量，

以及重点装备产能、技术员工数质量

等情况，并与被调查单位主要领导座

谈，就如何编建专业民兵、加强企业民

兵管理等征求意见。他们还要求人武

部对每名预编民兵逐一登门走访，对

其年龄、学历、兵役、工作等情况一一

核实，把“走百企、进千户、编万兵”潜

力普查落到实处。

深入扎实普查摸底，换来可喜成

果。警备区领导告诉笔者，根据民兵潜

力普查结果，按照上级要求，他们采取

“精准筛选”和“评定预选”的办法，按照

“聚焦实战、平战结合、队伍专业、精确

动员”的要求，高标准完成了编兵任务，

确保民兵队伍政治上优、专业上精、素

质上高、能力上强，做到忠诚可靠、切实

管用。

吉林省长春警备区走进百企千户开展民兵潜力调查—

家底摸清楚 兵员编得实
■田 野 齐英武

4 月中旬，经过军地有关部门的通

力合作，广西南宁市民兵潜力数据会

审工作顺利结束。南宁警备区共核查

出不实数据百余组，剔除不适编人员

1000 余人，调整了在 10 多家拟编兵企

业，确保潜力数据可靠可用，为民兵组

织整顿工作奠定坚实基础。

“ 民 兵 潜 力 数 据 会 审 年 年 搞 ，因

涉 及 军 地 相 关 部 门 多 、类 型 多 样 ，导

致会审潜力数据不准确，影响民兵整

组质量。”采访中，该警备区领导自曝

“ 家 丑 ”：去 年 ，警 备 区 机 关 工 作 组 检

查 各 县（市 、区）民 兵 整 组 情 况 ，发 现

有 的 企 业 专 业 民 兵 可 出 动 率 不 足

60%；有 的 企 业 民 兵 分 队 装 备 器 材 达

不到应急应战需求。究其原因，是企

业 民 兵 潜 力 数 据 与 实 际 情 况 存 在 较

大误差。为此，他们今年协调地方有

关部门建立民兵潜力数据会审机制，

挤干潜力数据水分。

“只有准确掌握民兵潜力底数，才

能实现精准编兵。”痛定思痛，今年组

织民兵潜力数据会审时，南宁市从完

善组织架构、建立协作机制入手，全面

核准辖区民兵潜力数据。

民兵潜力数据会审由各行业主管

部门负责，企业、社会组织配合，以往

因会审工作量大，工作人员专业性不

足 ，又 缺 乏 制 度 约 束 ，导 致 数 据 不 准

确。针对这一现象，他们建立分工负

责机制，成立由军地主要领导牵头，发

改委、统计局、交通局、卫健委、经济和

信息化局等多部门领导为成员的民兵

潜力数据会审工作领导小组，明确各

职能部门分工，按照谁分管谁负责的

原则，由各成员单位负责组织部署本

行业系统民兵潜力数据会审任务，形

成“国动委—行业部门—企业（社会组

织）”的民兵潜力数据会审责任链路。

4 月初，记者在南宁市国动办会议

室看到，7 名潜力数据会审专家正在紧

锣密鼓地核验各人武部上报的民兵潜

力数据。该市国动办工作人员介绍：

“民兵潜力数据会审是一项复杂的系

统工程，涉及数十个领域上千个项目，

包 含 数 万 条 数 据 信 息 。 针 对 这 一 情

况，我们区分专业类别，抽组人员成立

专家组，分别对数据进行筛查整理，研

究分析辖区民兵潜力结构规模，切实

搞清楚可以动员什么，可以动员多少，

短板弱项在哪里。”

4 月 10 日，笔者跟随隆安县民兵潜

力数据会审小组走进该县某新能源公

司，核验该公司专业人才、先进装备器

材等数质量情况，与拟编在该公司的

支援保障民兵排成员见面座谈。该县

人武部领导告诉笔者，实地走访现场

核验，是确保民兵潜力数据真实的关

键环节。3 月底开始，警备区党委一班

人就分别带队，会同发改委、科技委等

部门，对辖区拟编专业民兵的重点行

业、高新企业展开实地走访核验。

警 备 区 机 关 某 处 负 责 人 告 诉 笔

者，他们建立现地核验机制，采取“回

头看”的方式，结合各县（市、区）上报

数据，深入实地认真核验企业产品规

模、技术人员数量等。对于拟编民兵

专业分队的重点企业，还模拟应急应

战需求，采取检验性拉动的方式，核验

企业人员、装备可出动率。

掐掉“虚花”结实果。通过剔除数

据水分，建立民兵潜力数据库，实现人

员更新、能力评估动态化管理。在此

基础上，匡算适编人数、可预征预储装

备器材，精准拟定年度民兵预编组方

案，提升了民兵队伍专业化水平。

广西南宁市军地建立民兵潜力数据会审分工负责机制—

数据挤水分 潜力核得准
■王 勇

本报讯 陈美、郑越报道：“从退

役军人到专武干部，变换的是岗位，不

变的是初心！”日前，广东省广州市海

珠区举行专武干部任命仪式，龙凤街

道武装部新任部长曹景碉的代表发言

引发全场共鸣。值得一提的是，与他

一同接受任命的 18 名专武干部，均为

退役军人。

“地方机构改革调整后，基层武装

工作更趋繁重，只有提升专武干部能

力 素 质 ，才 能 有 效 缓 解 人 少 事 多 矛

盾。”在海珠区人武部领导看来，退役

军人思想政治觉悟高、军事素养过硬、

工作标准高执行力强，非常适合武装

工作。为此，2024 年 10 月，他们联合区

委组织部出台《专职武装干部任免办

法（试行）》，要求新选拔的专武干部必

须是退役军人，拥有本科以上学历，确

保队伍源头过硬。

在把好入口关的基础上，海珠区

着力抓好专武干部培训，组织新任专

武干部开展为期两周的封闭式集训，

邀请国防动员专家围绕潜力调查、民

兵整组、兵员征集等专题进行授课，帮

助他们快速熟悉业务，并将考核成绩

纳入专武干部任职资格评定体系，以

考促学。同时，他们建立“老武装+新

骨干”结对机制，通过案例复盘、难题

会诊等途径，提升专武干部实操能力。

在南华西街道武装部，笔者看到

副部长姚斌的电脑上贴满业务便签。

“从舰艇机电岗位到武装工作战线，既

要身份转换，更要专业转身。”这位军

队转业干部说。

一套“组合拳”下来，海珠区武装

工作喜讯频传：2025 年上半年征兵“双

合格”人数同比提升 13%，民兵专业对

口率持续攀升，基层武装阵地验收一

次性全部达标。素社街道武装部原副

部长郭军民，因工作业绩突出，被推荐

提拔使用。

海珠区人武部领导表示，他们将

持续深化专武干部“选、训、管、用”机

制，全面加强专武干部队伍建设，促进

武装工作提质增效。

广东省广州市海珠区为缓解武装工作人少事多矛盾

打造高素质专武干部队伍

“爸爸，我想你了，早点回来！”

“五一”前夕，福建省厦门市 8 岁小朋

友佑宝再次拿起笔，向爸爸诉说心中

思念。每当想爸爸时，佑宝就会拿起

笔写信。可佑宝还不知道，一封封饱

含他和妈妈林红艳思念的信，永远都

寄不出去，因为他的英雄爸爸张浩，

再也回不来了。

2017 年初，34 岁的张浩与战友

驾机执行任务，飞机突发故障。紧急

关头，两人果断操纵飞机避开居民

区，错过最佳自救时机壮烈牺牲。

张浩牺牲不久，妻子林红艳平安

生下两人爱情的结晶。怀孕时，林红

艳爱吃柚子。当时，张浩打趣道：“不

如孩子出生后就叫柚子吧！”如今物

是人非，想起昔日约定，林红艳决定

把“柚”改成护佑的“佑”，愿丈夫在天

之灵护佑孩子长大。

佑宝一天天长大，看到身边小朋

友都有爸爸陪伴，他不止一次地问：

“我爸爸去哪了？他怎么还不回来？”

每次看到孩子充满期待的眼神，林红

艳心如刀绞。

没有人比她更懂得失去父亲的

感受。其实，林红艳小时候也问过同

样的问题。林红艳的父亲是一名转

业军人，一年春节慰问遭遇车祸，因

公殉职。年幼的林红艳常常问妈妈：

“爸爸去哪了，爸爸什么时候回来？”

想到一家两代人面临同样的命运，林

红艳决定用善意的谎言来保护孩子，

“爸爸在北京执行任务，很重要的任

务，等他执行完任务，就回来了！”

这样等着盼着，长大的佑宝不再

追问妈妈，而是跟着老师做一张张贺

卡，让妈妈收好“寄给”远方的爸爸。

佑宝一天天长大，林红艳发现他

的身上渐渐有了丈夫的影子——人

很直率，话不多，总是默默地关心身

边人。看到妈妈咳嗽，会主动递上一

杯水；看到外婆睡着了，就悄悄帮外

婆盖上被子……张浩也是这样，总是

默默地温暖着身边人。喜欢坐地铁

的佑宝时常对妈妈说，长大了要当一

名工程师，设计制造高速列车。林红

艳知道，佑宝想的是，有了高速列车，

他就可以更快地去北京看望爸爸。

今年清明节，佑宝看到一条纪念

英烈的视频，低下头小声嘟囔着说：

“我知道，爸爸不会回来了！”就在林红

艳忍不住准备告诉佑宝真相时，他突

然站起身笑着对妈妈说：“我约了小伙

伴出去玩。”说罢，一溜烟地跑出家

门。望着佑宝飞奔的背影，林红艳顿

时泪如雨下——其实佑宝心里什么都

懂，只是在用自己的方式保护妈妈。

时至今日，林红艳一直珍藏着那

些寄不出去的信与贺卡，因为它们不

仅承载着佑宝对爸爸的思念，更是自

己的寄托。也许有一天，林红艳会告

诉佑宝有关他爸爸的英雄事迹，让他

以爸爸为榜样，成为一名顶天立地的

男子汉。
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日前，湖北省鄂州市梁子

湖区人武部组织点验，检查民

兵整组效果。

图①：民兵进行宣誓。

图②：检查物资。
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